

"DECLARACION DE MANAGUA"

Los suscritos, procedentes de 18 países de América Latina y los Estados Unidos de Norte América, vinculados a los más importantes grupos de Investigación y de Trabajo en el Area de Medicina Social, en ocasión de reunirnos en Nicaragua libre en el II Seminario Latinoamericano de Medicina Social: Tras discutir y analizar la problemática de Salud de nuestros pueblos, hemos acordado emitir la presente:

D E C L A R A C I O N

1. La profunda crisis en que está sumido el Capitalismo en el mundo, está siendo descargada sobre los trabajadores y la población mayoritaria de nuestros países, lo que se traduce en una acentuación de la miseria en un aumento dramático del desempleo, en un agravamiento aun mayor de las condiciones de vida y de trabajo y en una reducción de la cobertura y calidad de los servicios, con el consiguiente deterioro de los perfiles de salud.
2. Esta crisis no tiene, sin embargo, los mismos efectos en aquellos países donde el pueblo ha conquistado el poder como en Cuba, Granada y Nicaragua.
3. Hemos palpado la experiencia concreta de Nicaragua y los esfuerzos de su pueblo y su Gobierno realizan para superar las deplorables condiciones de vida y de salud heredadas de la vieja sociedad. Ello nos permite afirmar, que en contraste con la mayoría de nuestros países, Nicaragua aún en medio de la crisis mundial del capitalismo, no obstante los escasos recursos disponibles. El poco desarrollo previo de los servicios y en el marco de una constante agresión económica, política, Ideológica y Militar, ha logrado exitos incuestionables. Podemos citar la consolidación y desarrollo del Sistema Nacional Unico de Salud, la expansión de la cobertura de los servicios a la población, el Desarrollo de la atención primaria, las Campañas preventivas masivas de saneamiento, vacunaciones y tratamiento antimalárico, así como los esfuerzos en la formación de personal técnico y profesional. Logros que sumados a las transformaciones económicas y Culturales que se llevan a cabo, son posibles en la Nicaragua de hoy en virtud de la participación popular consciente y organizada, en la gestión de Salud y en la construcción de un nuevo estado democrático y Popular. En este nuevo estado el que garantiza que los efectos de la crisis capitalista sobre esta sociedad abierta sean enfrentados exitosamente con el esfuerzo y sacrificio de toda la población.
4. Hemos constatado así mismo, el duro saldo que este pueblo heróico paga frente a las agresiones del Imperialismo. El asesinato de humildes

pobladores, la destrucción de recursos e Infraestructura, sumados a las agresiones económicas, Ideológicas y Políticas, contrastan con el esfuerzo de este pueblo que ofrendó más de 50.000 mártires para conquistar la paz y que hoy disfruta de la Libertad de construir su propio destino.

Esta agresión se extiende a los pueblos hermanos de El Salvador y Guatemala, en un intento por impedir su liberación y es responsable de la destrucción y muerte que asola a sus pueblos, solo comparable en magnitud con grandes epidemias del siglo pasado.

La agresión Imperialista tiene efectos sobre la salud de manera tal, que bien puede hablarse de una epidemiología de la Agresión, la cual obliga a colocar estas múltiples formas de sojuzgar y agredir a nuestros pueblos como una variable explicativa central del cuadro de enfermedad y muerte-Latinoamérica.

5. Al conocer esta realidad, donde contrastan los exitos que el esfuerzo organizado y consciente de nuestros pueblos pueden alcanzar y los efectos negativos de la agresión Imperialista, particularmente contra Centroamérica reiteramos nuestra Solidaridad con el pueblo y Gobierno Nicaraguense y nos sumamos al Clamor Mundial por la consolidación de la paz en Centroamérica, al mismo tiempo que respaldamos el Derecho de todos los pueblos concretamente GUATEMALA, EL SALVADOR Y BOLIVIA a conquistar su Independencia y construir una nueva sociedad.
6. Al verificar el Elevado desarrollo alcanzado por la Medicina Social Latinoamericana tanto en lo teórico y Metodológico, como en su vinculación con las luchas de nuestros pueblos, nos comprometemos a impulsar en nuestros países acciones concretas de Solidaridad con Nicaragua en los siguientes campos:
 - a) Intercambio de Recursos Humanos del Area de la Medicina Social en actividades de Docencia, Investigación y Servicios.
 - b) Cooperación en la formación de recursos Humanos para el Sistema Nacional Unico de Salud.
 - c) Apoyar el desarrollo técnico-Científico para la elaboración de Medicamentos y equipo Técnico-Medio y favorecer el intercambio Bilateral entre nuestros países.
 - d) Difundir los Progressos alcanzados por el pueblo Nicaraguense y enfrentar las Campañas de Desinformación y mentiras del Imperialismo en el Continente y el Mundo contra Nicaragua.
7. Reiteramos nuestra SOLIDARIDAD CON LA LUCHA DE LOS PUEBLOS DE EL SALVADOR Y GUATEMALA.
8. Expresamos nuestro reconocimiento al pueblo de Nicaragua y a su Gobierno, que bajo la conducción de su Vanguardia el F.S.L.N., avanzan con paso firme en la consolidación de su independencia y en la construcción de una nueva sociedad y sirven de Ejemplo a nuestros pueblos, estimulando su esperanza y su capacidad para conquistar más temprano que tarde su propio amanecer jubiloso a la LIBERTAD.

MANAGUA, NICARAGUA LIBRE A LOS DIEZ Y OCHO DIAS DEL MES DE SEPTIEMBRE DE MIL NOVECIENTOS E OCHENTA Y DOS.

**GRUPO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS AVANZADOS EN
MEDICINA SOCIAL**

**COMITE REGIONAL LATINOAMERICANO
COORDINACION AREA DE SURAMERICA**

Apartado Aéreo No. 11695
Medellín, Colombia, S.A.

R E S O L U C I O N S O L I D A R I A

La IV Reunión del Grupo Internacional para el estudio de la economía política de la salud celebrada en Barcelona del 24 al 29 de Julio de 1983 considera con máxima preocupación el desarrollo de los acontecimientos en Centro América y el Caribe, en especial en el Salvador y Nicaragua.

Las variadas y persistentes acciones dirigidas y financiadas en gran medida por el actual gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica para impedir o frustrar los procesos de autodeterminación de los pueblos hermanos, el recurso a la agresión directa y a la provocación mediante repetidas demostraciones de poderío militar, incluyendo maniobras navales y a la posibilidad de magnificar el actual genocidio mediante el empleo de armamentos nucleares, configuran no sólo una abierta violación de los derechos humanos sino también el mayor riesgo actual contra la salud, la integridad física y moral y la vida de los habitantes de los países directamente implicados y de toda la población del Continente.

Al señalar la extrema gravedad de la situación y riesgos mencionados, el Grupo rechaza unánime y públicamente la política agresiva y violenta del gobierno de los Estados Unidos que, en nombre de la Democracia y la libertad, y desconociendo en la práctica la propia identidad de la compleja situación Centroamericana, pretende negar el derecho de estos pueblos a su autodeterminación y a la construcción de modelos económicos, sociales y políticos más libres, justos y democráticos.

El Grupo expresa su solidaridad con las luchas del Pueblo de Nicaragua en defensa de su proceso de reconstrucción libre y democrática, y con las luchas del pueblo Salvadoreño hacia su independencia y liberación de una injusticia y explotación centenarias.

Finalmente el Grupo se une y convoca a todos los sectores progresistas y democráticos del Continente y de todo el mundo en defensa de soluciones políticas y negociadas a la crisis Centroamericana que impliquen respeto a la libertad y soberanía de todos los pueblos más directamente implicados y creen las condiciones básicas para que puedan construir sociedades justas, pluralistas e igualitarias, a las que consideramos elementos esenciales de la salud de los individuos y colectividades.

**GRUPO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS AVANZADOS EN
MEDICINA SOCIAL**

**COMITE REGIONAL LATINOAMERICANO
COORDINACION AREA DE SURAMERICA**

Apartado Aéreo No. 11695
Medellín, Colombia, S.A.

2

Barcelona. Julio 29 de 1983.

Comité Coordinador Internacional.

- ASA CRISTINA LAUREL
Coordinadora General.

- | | |
|----------------------------|---|
| - VICENTE NAVARRO | - Vicecoordinador |
| - GIOVANI BERLINGUER | - Vicecoordinador |
| - SALY GUTTMACHER | - Vicecoordinadora Solidaridad |
| - SAUL FRANCO A. | - Coordinador América Latina |
| - GUAROCUYA BATISTA DEL V. | - Coordinador Area de Centroamérica y el Caribe |
| - JANE HALFERN | - Coordinadora USA |
| - AUDREY JACOBSON | - Coordinadora USA |
| - HANS-ULRICH DEPPE | - Coordinador Alemania |
| - MALCOLM SEGALL | - Coordinador Inglaterra |
| - FINN DIDERICHSEN | - Coordinador Suiza |
| - VIVIAN LEE | - Coordinadora Asia |